الأفعال التي تنصب مفعولين ليس أصلهما مبتدأً و خبرًا
التدريب الأول

المفعول الأول - المفعول الثاني

1- كافُ المخاطب - الكوثر .

2- العظام - لحما .

3- كاف المخاطب - رزقا .

4- كاف المخاطب - أجرا .

5- الأجير - أجر .

6- صاحب - هيبة .

7- كاف المخاطب - مالا ، هاء الغيبة - شيئا .

8- المجدين - جوائز .

التدريب الثاني

الفعل - المفعول الأول ( علامة نصبه ) - المفعول الثاني ( علامة نصبه )

1- سيعطي - أمه ( الفتحة ) - هدية ( الفتحة ).

2- كسوتن - المضطر ( الفتحة ) - كُسوة ( الفتحة ) .

3- يسأل - البائعين ( الياء ) - خفض ( الفتحة ) .

4- اسألي - الطبيبة ( الفتحة ) - تأجيل ( الفتحة ) .

5- أعطيا - الضعيفين ( الياء ) - ريالين ( الياء ) .

6- كست - بنتها ( الفتحة ) - فستانا ( الفتحة ) .

7- كسا - الجبال ( الفتحة ) - حلة ( الفتحة ) .

8- أعطت - المزارعين ( الياء ) - مبيدات ( الكسرة ) .

التدريب الثالث

1- سأل .

2- أعطي .

3- أعطى .

4- اسأل .

5- كسى .

6- أعطاك .

7- يكسو .

8- كست .

التدريب الرابع

الأغنياءُ يكسونَ الفقراءَ ملابسًا جديدةً .

الولدان يعطيان الضعيفَ ريالاً .

سألْتَ اللهَ العفوَ و العافيةَ .

كسوتُ الفقيرَ ثوبًا جديدًا .

أعطى الأبُ ابنَهُ هديةً .

اِسْأَلُوا اللهَ العافيةَ .

تُعْطي الدولةُ الفقراءَ عنايةً واضحةً .

سَألْتُمَا والدَكُمَا مبلغًا من المالِ .

التدريب الخامس

2- كسى الثلجُ الأرضَ ثوبًا أبيضَ .

3- أعطوا الصدقةَ أهلَها المستحقين لها .

4- لاتكسوُن أجسامكن ثيابا غير الساترة .

5- اِسألُوا رَبَّكُمُ التوبةَ .

6- أحيانا يمنحني والدي هديةً . 

7- أعطوا المدعوِّينَ بطاقاتِ الدعوةِ .

8- اللهم اُكسُ كلَّ عُريانٍ ثوبًا .

التدريب السادس

2- أعطِ أخواتِكَ المجلاتِ .

3- سأل القاضي المدَّعين بَيِّنَةً .

4- اُكْسُ السيارَاتينِ غِطَائين .

5- سَاُعطِي المحتاجين ريالاتٍ .

التدريب السابع

1- 

أعطوا : فعل أمر مبني على حذف النون ، وواو الجماعة : ضمير متصل مبني على السكون في محل رفع فاعل ، والألف فارقة .

الطريق : مفعول به أول منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره .

حقها : حق : مفعول به ثان منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره وهو مضاف ، وهاء الغيبة ضمير متصل مبني على الفتح في جر بالإضافة .

2- 

الهمزة : أداة استفهام ، سأل : فعل ماض مبني على السكون لاتصاله بضمير رفع متحرك ، والتاء : ضمير متصل مبني على الفتح في محل رفع فاعل .

الراكبين : مفعول به أول منصوب وعلامة نصبه الياء لأنه جمع مذكر سالم .

النزول : مفعول به ثان منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره .

التدريب الثامن

1- 

تكسو : فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه الضمة المقدرة على آخره منع من ظهورها الثقل .

الرمال : فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره .

الصحراء : مفعول به أول منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره .

ثوبًا : مفعول به ثان منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره .

ذهبيًا : صفة لثوبًا منصوبة مثلها وعلامة نصبها الفتحة الظاهرة على أخره .

2-

اسألا : اسأل : فعل أمر مبني على حذف النون لاتصاله بألف الإثنين ، وألف الإثنين ضمير متصل مبني على السكون في محل رفع فاعل .

أباكما : أبا : مفعول به أول منصوب وعلامة نصبه الألف لأنه من الأسماء الخمسة وهو مضاف ، والكاف : ضمير متصل مبني على الضم في محل جر بالإضافة .

الإذن : مفعول به ثان منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على أخره .

بالذهاب : الباء : حرف جر مبني على الكسر لا محل له من الإعراب ، الذهاب : اسم مجرور بالباء وعلامة جره الكسرة الظاهرة على أخره .

3- 

أعطى : فعل ماضٍ مبني على الفتح المقدر على آخره منع من ظهوره التعذر .

الصبي : فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على أخره .

إخوانه : إخوان : مفعول به أول منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على أخره ، والهاء : ضمير متصل مبني على الضم في محل جر بالإضافة .

كعكًا : مفعول به ثان منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على أخره .

التدريب الثامن

ب-

منفقًا - ممسكٍ .

خلفًا - تلفًا .

ج-

أسلوب تعجب .

1- ما أكثر أشغال عمر .

2- ما أحسن قول الخطيب .

د- 

1- أعط . المفعول الأول : منفقًا . المفعول الثاني : خلفًأ .

أعط . المفعول الأول : كلَّّ . المفعول الثاني : تلفًأ .

2- يسأل : فعل مضارع منصوب وعلامة نصبه حذف النون لأنه من الأفعال الخمسة ، والواو : ضمير متصل مبني على السكون في محل رفع فاعل.

والناء : ضمير متصل مبني على السكون في محل نصب مفعول به أول .

شيئًا : مفعول به ثان منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره .

3- كسونا : كسى : فعل ماض مبني على السكون لاتصاله بناء الفاعلين ، والناء : ضمير متصل مبني على السكون في محل رفع فاعل.

الفقراء : مفعول به اول منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره .

ثيابًا : مفعول به ثان منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره .

أعطيناهم : أعطى : فعل ماض مبني على السكون لاتصاله بناء الفاعلين ، والناء : ضمير متصل مبني على السكون في محل رفع فاعل ، وهم : ضمير متصل مبني على الضم في محل نصب مفعول به أول .

مقدارًا : مفعول به ثان منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره .

4- الفعل : يدفع ، المفعول : الضمير :هم .

المفعول المطلق

التدريب الأول

المفعول المطلق - نوعه .

1- سَيْلاً - بيان نوع الفعل .

2- نَفْعًا - بيان نوع الفعل .

3- فَرَحَ - بيان نوع الفعل .

التدريب الثاني 

المفعول المطلق - المعنى الذي دل عليه .

1- فَتْحًا - بيان نوع الفعل .

2- رَجًّا - توكيد معنى الفعل .

3- عِلْمَ - بيان نوع الفعل .

4- سَلامًا - توكيد معنى الفعل .

5- كتابة ً- بيان نوع الفعل .

6- دخول - بيان نوع الفعل .

7- استثمارًا - توكيد معنى الفعل .

8- دَقَّتَين - لبيان عدد الفعل .

9- نجاحًا - بيان نوع الفعل .

10- نَصرًا - بيان نوع الفعل .

11- جَرَعَاتٍ - بيان عدد الفعل .

التدريب الثالث

1- سَمْعًا .

2- انتشارًا .

3- عرض .

4- إقبالاً .

5- شكرًا .

6- انطلاقًا .

7- استقامةً .

8- لعبةً .

9- سعادةً .

10- ضِحْك .

مداخلة التدريب الرابع 

1- اقترب الأمتحان اقترابًا 

2- يبرز المجتهد بروزًا ظاهرًا 

3- أشرقت الشمس إشراقًا 

4- سجد لله سجودًا طويلاً 

5- يموتون موت الأبطال 

6- استعمر الفرنسيون استعمارًا طويلاً 

7- انتفض العصفور انتفاضتين 

8- مثل الممثل المشهد تمثيلاص صادقًا

التدريب الخامس 

1- احسن الى والديك احسانًا 

2- انتهى العملُ انتهاءً 

3- أخذ الله الظالمين أخذَ عزيز مقتدر 

4- شاركت بالسباق مشاركاتٍ كثيرة 

5- مرض الطالب مرضًا شديداً 

6- استغفرت الله استغفار التائب 

7- وصل الجيش وصول الظافرين 

8- حفّظت أخي القرآن تحفيظًا جيدًا

التدريب السادس 

2- أدافع عن وطني دفاع الأبطال 

3- طرقنا الباب طرقتين 

4- مررنا على الطائف مروراً سريعاً 

5- حزنت لوفاة صلاح حزناً شديداً 

6- اعتمرت عمرة واحدة 

7- أشرب الشاي شرباً قليلاً 

8- سارت الدراسة سيراً حسناً 

9- زرت الطبيبة زيارتين

التريب السابع 

تنسج : مضارع مرفوع ، رفعه الضمة . 

العنكبوت : فاعل مرفوع ، رفعه الضمة الظاهرة ، آخره . 

بيتها : ( بيت ) مفعول به منصوب ، علامة نصبه الفتحة الظاهرة ، آخره 

نسج : مفعول مطلق منصوب ، نصبه الفتحة الظاهرة على آخره . 

الخبير : إليه مجرور ، جره الكسرة الظاهرة على آخره . 

شكرًا : مطلق منصوب ، نصبه الفتحة ، آخره 

جزيلاً : ( شكراً ) منصوبة ، نصبها الفتحة الظاهرة .

تكملة التدريب السابع 

1- وجاهدهم : ( جاهد ) فعل أمر مبني على السكون ، والفاعل ضمير مستتر تقديره أنت ( هم ) 

ضمير مبني في محل نصب مفعول به . 

به : جار ومجرور 

جهادًا : مفعول مطلق منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره 

كبيراً : صفة لجهاد منصوبة وعلامة نصبها الفتحة الظاهرة على آخره 

يبكي : فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه الضمة المقدرة على آخره 

الطفل : فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره 

بكاء : مفعول مطلق منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره ، وهو مضاف 

الموجع : مضاف إليه مجرور وعلامة جرة الكسرة الظاهرة على آخره 

يركع : فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره 

المؤمن : فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره 

ركعات : مفعول مطلق منصوب وعلامة نصبه الكسرة نيابة عن الفتحة لأنه جمع مؤنثٍ سالماً 

التدريب الثامن 

ج- هدتني المذاكرة هدًا 

د- أصبة الرزء اصابات 2- بلغت من السوء بلوغاً 

3- تفريق الرياح _ قطعاً بالغ الشدة _ حلول الأخ 

حللت : فعل ماض مبني على السكون لاتصاله بتاء الفاعل ، ( التاء ) ضمير متصل مبني 

في محل رفع فاعل 

في داركم : في حرف جر دار : اسم مجرور بفي وعلامة جره الكسرة الظاهرة على آخره ، وهو مضاف ( كم ) ضمير متصل مبني في محل جر مضاف إليه . 

حلول : مفعول مطلق منصوب وعلامة نصبة الفتحة الظاهرة على آخره ، وهو مضاف 

الأخ : مضاف إليه مجرور وعلامة جره الكسرة الظاهرة على آخره

التدريب الثامن

أ - 

1- الفقرُ و الحاجةُ .

2- لكي يعطيه الناس المال .

3- يميل السائلون إلى اختراع القصص المحزنة ليستعطفوا 

الناس .

ب-

1- عائلتي .

2- الرزء .

3- أقطع .

4- إخوانه .

المفعول لأجله
التدريب الأول

1- أمنة .

2- رحمة .

3- خشية .

4- بُغية .

5- قصدًا .

6- طلبًا .

7- إرضاءً .

8- استنزالاً .

9- شوقًا .

التدريب الثاني 

ابتعد عن أصدقاء السوء اتقاءَ شرهم 

لا أعمل الشر كرهاً له 

أذاكر دروسي خشية الرسوب 

أقمت لصديقي وليمة احتفالاً بقدومه 

أعمل الخير اغضاباً للشيطان 

يرفض الطفل الأكل عناداً 

ساعدت صديقي إكراماً لصداقتنا 

ذاكرتُ أمل النجاح

التدريب الثالث

1- انتظارًا .

2- احترامًا .

3- رجاء .

4- حُبًّا .

5- طلبًا .

6- رَغْبةً .

7- استعدادًا .

8- خِدْمَةً .

التدريب الرابع

1- طلبًا .

2- إكرامًا .

3- خدمةًَ .

4- طلبًا .

5- حفاظًا .

6- رغبةً .

7- خوفًأ 

التدريب الخامس 

1- رغبة في الحياة 2- طلباً للعلم 3- اكرامًا لعمه 

اراحة لأجسامنا 5- حفظاً لها من الأعمال 

6- استجابة لأمر الله 7- رغبة في الأجر 8- تسهيلاً للسفر

التدريب السادس 

يسافر المصطافون رغبة في الاستجمام 

تستيقظ الطيور مبكرة احتفالاً بشروق الشمس 

نعمل طلباً للرزق 

المخطئان يكلمان المدير استعطافاً له 

تشترون الملابس الصوفية تدفئة لأجسامكم 

يقف الطلاب احتراماً لمعلمهم 

المرأة تقعد خلف الصفوف حياْءً 

نأكل الطعام الصحي خوفاً من المرض

التدريب السابع 

تقام : مضارع ، مرفوع مبني للمجهول ، رفعه الضمة الظاهرة 

المسابقات : نائب فاعل مرفوع ، رفعه الضمة الظاهرة على آخره 

تشجيعاً : مفعول لأجله منصوب ، نصبه الفتحة الظاهرة على آخره 

للطلاب : جار ومجرور 

اجتهد : فعل ماضٍ مبني على الفتح 

موسى : فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة المقدرة على آخره منع من ظهورها التعذر 

رجاء : مفعول لأجله منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره ، وهو مضاف 

التفوق : مضاف إليه مجرور وعلامة جره الكسرة الظاهرة على آخره 

نركب : فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة ، والفاعل ضمير مستتر تقديره نحن 

الصعاب : مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره 

طلباً : مفعول لأجله منصوب وعلامة نصبة الفتحة الظاهرة على آخره 

للمجد : جار ومجرو 

زرت : فعل ماض مبني على السكون لأتصاله بتاء الفاعل ( التاء ) ضمير متصل مبني في محل رفع فاعل 

عمي : مفعول به منصوب وعلامة النصب الفتحة ولكن " حركة الكسر مناسبة مع الياء " وهو مضاف والياء ضمير متصل في محل جر بالاضافة 

قصد : مفعول لأجله منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره ، وهو مضاف 

الأنس : مضاف إليه مجرور وعلامة جره الكسرة الظاهرة 

معه : ( مع ) ظرف منصوب وعلامة نصبه الفتحة ، وهو مضاف ( الهاء ) ضمير مبني في محل جر مضاف إليه 

تحتجب : فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره .

الفتاة : فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره .

طاعة : مفعول لأجله منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره .

لربها : اللام : حرف جر مبني على الكسر لا محل له من الإعراب ، رب : اسم مجرور باللام وعلامة جره الكسرة الظاهرة على آخره وهو مضاف ، والهاء : ضمير متصل مبني على السكون في محل جر مضاف إليه .

التدريب الثامن

أ-

1- أربع نصائح .

2- بطول الفكر ، لكي يتحرى الصواب .

ج-

كُفَّ : فعل ماضٍ مبني للمجهول مبني على الفتح .

عن : حرف جر مبني على السكون لا محل له من الإعراب .

الأذى : اسم مجرور بعن وعلامة جره الكسرة المقدرة على آخره منع من ظهورها التعذر ، والجار والمجرور في محل رفع نائب فاعل .

اتقاء : مفعول لأجله منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره .

للشر : اللام : حرف جر مبني على الكسر لا محل له من الإعراب ، الشر : اسم مجرور باللام وعلامة جره الكسرة الظاهرة على آخره .

د-

المفعول لأجله الأول : ضنًّا .

المفعول لأجله الثاني : تحريًّا .

ظَــرْفَــا الـزَّمــانِ و الْــمَـكَانِ ( المَــفْــعُــولُ فِـــيــهِ )
الـتدريب الأول

أ-

1- خرجت إلى الصحراءِ يومًا .

2- كنت تسري ليلاً .

3- ترى في صفحة السماء أمامك صباحًا أو مساءً .

ب-

1- الجنوب يمينك .

2- الشمال يسارك .

3- الجنوب خلفك .

4- صفحة السماء أمامك .

التدريب الثاني

1- تحتـــها .

2- بـيـنــنا .

3- بُكرةً .

4- بَعْدَ .

5- صباحًا .

6- يومَ .

7- الساعةَ . ( وُجِدَ خطأ مطبعي في الكتاب [ ص 31 ] وهو وجود تنوين بالفتح ) 

8- مَعَـــنا .

9- قبْلَ .

التدريب الثالث

1- قَبْلَ .

2- بَعْدَ .

3- صَباحًا.

4- فَوقَ .

5- العَامَ .

6- خَلْفَ .

7- الساعَةَ .

8- نَهَارًا و ليلاً . ( في هذه الفقرة خطأ مطبعي في وجود تنوين ضم على حرف الثاء في كلمة [ يَبُثٌّ ] 

والصحيح شد بالضم فقط )

التدريب الرابع

1- السنَةَ .

2- نهارًا - مساءً .

3- غَداً .

4- شتاءً - صيفًا .

5- العامَ .

6- عِنْدَ - مساءً .

7- وَقْتَ .

8- عِنْدَ .

9- قَبْلَ .

التدريب الخامس

1- فَوقَ .

2- أمَامَهُمْ .

3- بَينَ .

4- جَنُوبَ .

5- عِنْدَ .

6- فَوقَ .

7- فَوقَ .

التدريب السادس

1- السيارةُ وراءَكَ .

2- جاءَ محمدٌ ظُهْرَ الجمعةِ .

3- الكتابُ عِنْدَ أخيكَ .

4- المحلُ يمينَ الشارعِ .

5- المحاضرةُ نهارَ السبتِ .

6- يَعْقِدُ المديرُ الإجتماعَ غدًا .

7- الجوابُ أسفلَ الصفحةِ .

8- رأيتُ أباكَ ليلةَ البارحةِ .

9- موقفُ السياراتِ قُدَّامَ المركزِ .

10- جلستُ مَعَ كِبَارِ السِّنِ .

11- هذا العصرَ زمانَ السرعةِ .

التدريب السابع

1- يقعُ جبلُ أحدٍ شمالَ المدينةِ .

2- تبدأُ الإجازةُ الصيفيةُ يومَ الأربعاء .

3- جئتُ إلى المدرسةِ صباحًا مَع أبي . ( وهنا خطأ مطبعي وهو عدم وضع علامة استفهام بعد السؤال ).

4- يُوجَدُ الذَّهَبُ والفِضَّةُ داخِلَ المنجمِ .

5- تَسِيرُ القِطَاراتُ فوقَ سِكَكِ الحديد .

6- تتساقطُ أوراقُ الشَّجَرِ خريفًا .

7- وُلِدَ النبيُّ عليهِ الصلاةُ والسلامُ يومَ الاثنين .

التمرين الثامن

أ-

1- زَارَ مُبَارَكٌ زميلَهُ بَسَّامًا لوجودِ كسرٍ بساقه .

2- يقضِي بسامٌ وقتَهُ بقراءةِ القرآنِ والكتب والمجلات ومشاهدة بعض برامج التلفاز والإستماع إلى الأخبار والجلوس مع الأهل .

3- الشيءُ الذي افتقده بسامٌ فعرف قيمته هو العافية .

ب- 

شكرًا : مفعول مطلق منصوب بفعل من لفظه محذوف وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره .

لك : اللام :حرف جر مبنيٌ على الفتح لا محل له من الإعراب ، والكاف : ضمير متصل مبنيٌ على الفتح في محل جر بحرف الجر .

ج-

1- بلى ، أحبُ أن أزورَ محمدًا اليومَ .

2- بلى ، يرجو كُلُّ طالبٍ أن ينجحَ .

3- بلى , يَكْرَهُ الناسُ البخيلَ .

4- بلى . بسامٌ مريضٌ .

د- 

1- يلعبُ : فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره ، والفاعل ضمير مستتر جوازًا تقديره هو .

2- ينامون : فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه ثبوت النون لأنه من الأفعال الخمسة ، والواو : ضمير متصل مبني على السكون في محل رفع فاعل .

ليذهبوا : اللام : حرف نصب ، يذهبوا : فعل مضارع منصوب باللام وعلامة نصبه حذف النون لأنه من الأفعال الخمسة ، والواو : ضمير متصل مبني على السكون في محل رفع فاعل .

3- 

يوم - قبل - صباحًا - ليلاً .

4- 

مَعَ أصدقائه - عِنْدَ سريره - عندي .

ملحوظة :

في القطعة كتبت كلمة ( الخميسً ) والصحيح الخميسَ .

التمرين التاسع

ب-

تهاجر : فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره .

الطيور : فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره .

جنوبًا : ظرف مكان منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره .

شتاءًا : ظرف زمان منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره .

ج-

1- 

تنشط : فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره .

السياحة : فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره .

صيفًا : ظرف زمان منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره .

2- 

عثرت : عثر : فعل ماض مبني على السكون لاتصاله بتاء الفاعل ، والتاء : ضمير متصل مبني على الضم في محل رفع فاعل .

على : حرف جر مبني على السكون لا محل له من الإعراب .

القلم : اسم مجرور بعلى وعلامة جره الكسرة الظاهرة على آخره .

عِندَ : ظرف مكان منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره وهو مضاف .

سَعْدٍ : مضاف إليه مجرور وعلامة جره الكسرة الظاهرة على آخره .

3-
 امكثي : فعل أمر مبنيٌ على حذف النون ، والياء : ضمير متصل مبني على السكون في محل رفع فاعل .

مَعَ : ظرف مكان منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره ، وهو مضاف .

أخيك : أخي : مضاف إليه مجرور وعلامة جره الياء لأنه من الأسماء الخمسة ، وهو مضاف ، والكاف : ضمير متصل مبني على الكسر في محل جر بالإضافة .

4-
 يجتمع : فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره .

المسلمون : فاعل مرفوع وعلامة رفعه الواو لأنه جمع مذكر سالم .

يوم : ظرف زمان منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره ، وهو مضاف .

العيد : مضاف إليه مجرور وعلامة جره الكسرة الظاهرة على آخره .

نائب الفاعل
التدريب الأول

الجملة - نائب الفاعل

1- تُقَامُ المعارضُ - المعارضُ .

2- أقِيمَ في المملكة - الجار و المجرور ( في المملكة ) .

3- تُعُرِّفَ على استخداماتها - الجار و المجرور ( على استخداماتها ) .

4- أُدْرِكَتْ أهميَّةُ - أهميَّةُ .

5- تُحْسَبُ المَعارِصُ - المَعارِضُ .

التدريب الثاني

الفعل المبني للمجهول - نائب الفاعل 

1- سُقِيَتِ - الأشجارُ .

2- يُسافرُ - سفرٌ .

3- يُجْعَلُ - الجَبَلُ .

4- احْتُفِلَ - الجار و المجرور ( بالناجحين ).

5- صِيمَ - رمضانُ .

6- قُطِفَتْ - زَهَرَاتُ .

7- يُتَزَلَّجُ - شبه الجملة ( فوق ) .

8- قُدِّرَ - المخْلِصُون .

التدريب الثالث

نائبُ الفاعلِ - علامةُ إعرابه 

1- تَقَدُّمُ - الضمة .

2- الطُرقاتُ - الضمة .

3- الجنديان - الألف .

4- ليلة - الضمة .

5- المجاهِدون - الواو .

6- رَكْض - الضمة .

7- أخوك - الواو .

8- الفُقراء - الضمة .

التدريب الرابع

1- باللص .

2- فوقُ .

3- المسلمونَ .

4- أسطورةُ . ملحوظة ( وجود تنوين ضم في الكتاب والصحيح كما كتبت ) .

5- القائدانِ .

6- المتفوِّقُ .

التدريب الخامس

2- اُحْتُرِمَتِ التعليماتُ .

3- سِيقَتِ الإبلُ .

4- تُقُدِّمَ تَقَدُمٌ عظيمٌ .

5- يُسْتَفَادُ من المواسمِ .

6- ظُنَّ النَّدَى مَطَرًا .

7- أُقِيمَ ساعتان كاملتان في الطريق .

8- يُعَامُ مُدَّةٌ طويلةٌ في البحرِ .

التدريب السادس

2- فَتَحَ اللهُ بابَ الرزقِ .

3- يجزي اللهُ المحسنين إحسانًا .

4- سَكَنَ الطلابُ جوَارَ الجامعةِ .

5- شَكَرَ المديرُ ذي الأخلاقِ .

6- زينتِ البلديةُ الميادين في الأعيادِ .

7- اختار المتسابقونَ الوقتَ المناسبَ للجري .

8- أَعَادَ البُسْتَانِيُّ تنظيمَ الحديقةِ

التدريب السابع

1-

سُجِدَ - بُعْثِرَ - مِيلَ - تُعُلِّمَ - اُسْتُفِيدَ - اُسْتُعِدَّ - قُوتِلَ .

2-

يُكْتَبُ - يُتَكَلَّمُ - يُقَامُ - يُسْتَسْلَمُ - يُطَاعُ .

التدريب الثامن

1- يُدْعَى اللهُ حُسْنَ الختامِ .

2- يُقْرَأُ الدَرْسُ .

3- أُنْزِلَ القرآنُ على دفعاتٍ .

4- قُضِيَ الوقتُ بقراءةِ القرآنِ .

التدريب التاسع

نائب الفاعل في جملة - علامة إعرابه 

1- جُمِعَ المُؤمنون على كلمةِ الحقِ . - الواو .

2- اُفْتُتِحَتِ المَدْرَسَةُ العامُ الماضي . - الضمة .

3- سُقِيَتِ النباتاتُ . - الضمة .

4- أُكْرِمَ أبوكَ . - الواو .

5- أُكِلَتِ التُفاحتانِ . - الألف .

6- نُظِّفَتِ الشوارعُ . - الضمة .

7- وُقِفَ خلفُ البابِ . - الضمة .

8- قُرِئَ قراءةٌ جّيِّدَةٌ . - الضمة .

9- خُرِجَ من البيتِ . - في محل رفع نائب فاعل .

التدريب العاشر

أ-

1- لحماية الثغور الممتدة على البحر المتوسط .

2- تقع في وسط البحر المتوسط .

3- في عهد عمر بن الخطاب رضي الله عنه .

ج-

1- فُتِحَت - كُسِرَ - سُمِّيت - نُصِرَ .

2- يُعْنَى - يُعَدُّ .

3- عُمَرَ .

4- أن يُعْنَى .

5- الدنيا .

د-

تُحْمَى حُدُودُ الوطنِ .

تُجَابُ البحارُ .

هـ -

دُفِعَ الأسطولُ إلى التَغَلْغُلِ .

و-

العرب : نائب فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره .

المتوسط : صفة للبحر مجرورة مثلها وعلامة جرها الكسرة الظاهرة على آخرها .

موقعة : فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره .

ز-

حذفت همزة الوصل في ( ابن ) لوقوعها بين علمين مباشرين الثاني والد الأول .

حذفت همزة الوصل في ( للهجرة ) لوقوعها بعد لام الجر .

التدريب الحادي عشر

ب-

1-

يُتَوَقفُ : فعل مضارع مبنيٌ للمجهول مرفوع ، وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره .

وقت : نائب فاعل مرفوع ، وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره وهو مضاف .

الصلاة : مضاف إليه مجرور وعلامة جره الكسرة الظاهرة على آخره .

عن : حرف جر مبنيٌ على السكون .

البيع : اسم مجرورٌ بـ ( عن ) ، وعلامة جره الكسرة الظاهرة على آخره .

2-

سُبِحَ : فعلُ ماضٍ مبني للمجهول مبنيٌ على الفتح .

في : حرف جر مبني على السكون .

البحر : اسم مجرور بـ ( في ) ، وعلامة جره الكسرة الظاهرة على آخره ، والجار و المجرور في محل رفع نائب فاعل .

ج-

يصاب : فعل مضارع مبني للمجهول مرفوع ، وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره .

الفتى : نائب فاعل مرفوع ، وعلامة رفعه الضمة المقدرة منع من ظهورها من التعذر .

يصاب : فعل مضارع مبني للمجهول مرفوع ، وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره .

المرءُ : نائب فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره .

من : حرف جر مبني على السكون .

عثرة : اسم مجرور بـ ( من ) وعلامة جره الكسرة الظاهرة على آخره ، وهو مضاف .

الرِّجْلِ : مضاف إليه مجرور وعلامة جره الكسرة الظاهرة على آخره .

التدريب الثاني عشر

ب-

الفعل المبني للمجهول - نوعه 

1- أُضَلَّ - فعل مضارع .

2- أُزَلَّ - فعل مضارع .

3- أُضْلَمْ - فعل مضارع .

4- يُجْهَلَ - فعل مضارع .

2-

أنْ أضِلَّ .

3-

أعوذُ بك - نوع الخبر ( جملة فعلية ) .

ج- 

1- خُرِجَ مِنَ البيتِ .

2- قِيلَ : باسمِ اللهِ .

3- تُوُكِّلَ عَلَى اللهِ .

د-

عن : حرف جر مبني على السكون .

أمِّ : اسم مجرور بـ ( عن ) وعلامة جره الكسرة الظاهرة على آخره ، وهو مضاف .

المؤمنين : مضاف إليه مجرور وعلامة جره الياء لأنه جمع مذكر سالم .

النبيَّ : اسم أنَّ منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره .

الحال
التدريب الأول 

الحال - صاحب الحال

1- خطيبًا - الإمامُ .

2- مُلَبِّيَةً - المسلمةُ .

3- يدعو إلى الله - أحمدُ .

4- مسرعةً - الطائرةُ .

5- وهيَ فِجَّة - الثِّمَارَ .

6- يسبحُ في الماء - السمكَ .

7- الحرُّ شديد - الضمير المتصل ( التاء ) في خرجتُ .

8- سارًّا - الخبرُ .

9- يَخْفِقُ - العَلمُ .

التدريب الثاني

الحال - نوعه 

1- مفسدين - مفرد .

2- نحن عصبة - جملة اسمية .

3- يبكون - جملة فعلية .

4- دآئبين - مفرد .

5- هو يحاوره - جملة اسمية .

6- ضاحكًا - مفرد .

7- مهاجرات - مفرد .

التدريب الثالث

الحال - نوعه 

1- يقصف - جملة فعلية .

2- الحارسُ مُتَيقِّظُ - جملة اسمية .

3- هو لم يفهم السؤال - جملة اسمية .

4- هو حارٌّ - جملة اسمية .

5- أنتَ مُتْنَبِهٌ - جملة اسمية .

6- وقد طلعت الشمس - جملة فعلية .

التدريب الرابع

1- وهيَ مسرورةٌ .

2- وهما نشيطان .

3- تنسى الأذكار .

4- فرحًا .

5- وهن يطبخن .

6- كثيرًا .

7- يغردُ .

8- الإمامُ يصلي .

9- متفتحةٌ .
التدريب الخامس

1- الطالبُ .

2- القلمَ .

3- الفتياتُ .

4- الأولادُ .

5- الطلابَ .

6- البنتانِ .

التدريب السادس

1- يعجبني الطالبان يعملانِ بنشاطٍ .

2- أقدرُ الولدَ مطيعًا لوالديهِ .

3- أخرجُ إلى الشاطئِ والبحرُ هادئٌ .

4- المسلمُ يذكرُ اللهَ وهوَ يجودُ بنفسهِ .

5- رأيتُ الفتاةَ مُتَحَلِّيَةً بالأخلاقِ الفاضِلةِ .

التدريب السابع

المثنى المذكر : هذان الطَّالبانِ يُحِبَّانِ حضورَ دَرْسِ العُلومِ في المُخْتَبَرِ مُشَارِكِيْنِ زملائهما .

المثنى المؤنث : هاتان الطَّالبتانِ تحبان حضور درس العلوم في المختبر مشاركتين زميلاتهما .

الجمع المذكر : هؤلاءِ الطلاب يحبون حضور درس العلوم في المختبر مشاركين زملائهم .

الجمع المؤنث : هؤلاءِ الطالبات يحببن حضور درس العلوم في المختبر مشاركاتٍ زميلاتهن .

التدريب الثامن

3- سمع المصلون خطبة الجمعة وهم خاشعون .

4- أنهى العاملان يومهما وهما نشيطين .

5- اصطف الرجالُ يقنتون .

6- دعا المؤمن ربه وهو موقنٌ بالإجابةِ .

7- نسجت البنت السجادة وقد نمقتها .

8- أقبل اللاعبُ يبتسمُ .

التدريب التاسع

2- قدمت باقة من الزهور لأبي مسرورًا .

3- سمعتُ الفلاحَ منشدًا .

4- أعجبني العالمُ متحدِّثًا عن إعجازِ القرآن .

5- فرح الأطفالُ بمنظر النجوم ساطعةً .

التدريب العاشر

ب-

1-

وصلَ : فعل ماضٍ مبنيٌ على الفتحِ الظاهر .

الإسعافُ : فاعل مرفوع ، وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره .

مسرعًا: حال منصوب ، وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره .

2-

يغبط : فعل مضارع مبنيٌ للمجهول مرفوع ، وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره .

الصديقان : نائب فاعل مرفوع ، وعلامة رفعه الألف ، لأنه مثنى .

يتزاوران : فعل مضارع مرفوع ، وعلامة رفعه ثبوت النون ، لأنه من الأفعال الخمسة ، وألف الاثنين : ضمير متصل في محل رفع فاعل ، والجملة من الفعل و الفاعل في محل نصب حال .

ج-

عش : فعل أمر مبنيٌ على السكون ، والفاعل ضمير مستتر وجوبًا تقديره ( أنت ) .

عزيزًا :حال منصوب ، وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره .

أو : حرف عطف .

مت : فعل أمر مبنيٌ على السكون ، والفاعل ضمير مستتر وجوبًا تقديره ( أنت ) .

وأنت : الواو للحال ، أنت : ضمير رفع منفصل مبنيٌ على الفتح في محل رفع مبتدأ .

كريمٌ : خبر المبتدأ مرفوع ، وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره .

والجملة الاسمية ( أنت كريم ) في محل نصب حال .

التدريب الحادي عشر

ج-

1-

لابسًا علامة إعرابه الفتحة .

مستحسِنًا علامة إعرابه الفتحة .

2- 

يُنْشِدُ 

د-

أحد : فاعل مرفوع ، وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره ، وهو مضاف .

الأعراب : مضاف إليه مجرور ، و علامة جره الكسرة الظاهرة على آخره .

بيتين : مفعول به منصوب ، وعلامة نصبه الياء ، لأنه مثنى .

هذين : اسم مجرور بـ ( في ) ، وعلامة جره الياء لأنه ملحق بالمثنى .

ذرى : مفعول به منصوب ، وعلامة نصبه الفتحة المقدرة منع من ظهورها التعذر .

عودها : عود : فاعل مرفوع ، وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره ، وهو مضاف ، والهاء : ضمير متصل مبني على السكون في محل جر بالإضافة .

هما : ضمير رفع منفصل مبنيٌ على السكون في محل رفع مبتدأ .

طنباها : طنبا : خبر المبتدأ مرفوع ، وعلامة رفعه الألف ، لأنه مثنى ، والهاء : ضمير متصل مبنيٌ على السكون في محل جر بالإضافة .

المستثنى بإلا

التدريب الأول

المستثنى منه - أداة الاستثناء - المستثنى 

1- الطلاب - إلا - خالدًا .

2- الحضور - إلا - امرأة .

3- محذوف - إلا - ريالان .

4- القصيدة - إلا - بيتين .

5- التلاميذ - إلا - المجدُّ .

6- محذوف - إلا - بالله .

7- مساجد المدينةِ - إلا - مسجدَ الغَمَامَةِ .

التدريب الثاني

1- تام مثبت .

2- مُفَرَّغٌ .

3- مُفَرَّغٌ .

4- تام مثبت .

5- تام مثبت .

6- مُفَرَّغٌ .

7- مُفَرَّغٌ .
التدريب الثالث

1- مُلْغَاة .

2- غير مُلْغَاة .

3- مُلْغَاة .

4- يجوز الإلغاء و عدمه .

5- غير مُلْغَاة .

التدريب الرابع

1- خالدًا .

2- الصالحَ .

3- البحرينَ .

4- محمدٌ .

5- واحدًا .

6- قميصًا .

7- مسابقةَ .

التدريب الخامس

1- الزائرون .

2- قليلاً .

3- اللهَ .

4- مصانعُ .

5- مصباحًا .

6- النمامَ .

7- قليلاً .
التدريب السادس

1- عجوزًا - واجب النصب .

2- المطهرون - يُعْرَبُ حسب موقعه في الجملة ( فاعل مرفوع وعلامة رفعه الواو لأنه جمع مذكر سالم ) .

3- خمسة - واجب النصب .

4- الله - يُعْرَبُ حسب موقعه في الجملة ( مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره ) .

5- جندي - واجب النصب .

6- زهرة - يجوز النصب و البدل .

7- طالب - يجوز النصب و البدل .

التدريب السابع

1-حجاجَ – مستثنى منصوب لأن الاستثناء تام مثبت .

2- خمسةَ – يعرب حسب موقعه في الجملة ( مفعول به ) لأن الاسثناء مُفَرَّغٌ .

3- ثلاثةَ – مستثنى منصوب .

ثلاثةِ بدل مجرور لأن الاستثناء تام منفي .

4-الظالمُ – يعرب حسب موقعه في الجملة ( فاعل مرفوع ) لأن الاستثناء مُفَرَّغٌ .

5- بالواجبِ – يعرب حسب موقعه في الجملة ( جار و مجرور ) لأن الاستثناء مُفَرَّغٌ .

6- الطالباتِ – مستثنى منصوب .

الطالباتِ بدل مرفوع لأن الاستثناء تام منفي .

7- الجَرْيَ - مستثنى منصوب .

8- الجَرْيَ بدل منصوب لأن الاستثناء تام منفي .

التدريب الثامن

1- لا يفوزُ إلا الطيبون .

2- لا تحكموا إلا بالعدلِ .

3- حضر المدعوون إلاأخاك .

4- لا يُحَافظُ على الحجابِ إلا فتيات الإسلامِ .

5- قطفَ الطفلُ الأزهارَ إلا زهرةً .

6- لا أصاحبُ إلا العُقَلاءَ .

7- ما حضرَ من الرجالِ إلا رجلان .

التدريب التاسع

1-لم يتخلف عن النادي الثقافيِّ إلا اثنان .

2- أثمرت أشجارُ المزرعةِ إلا العنبَ .

3- ما أشغل وقت فراغي إلا بالقراءةِ و ساعة للعب .

4-أعادتْ سعادُ ما استعارت من المكتبة المدرسية إلا كتابًا .

التدريب العاشر

ب-

1-

قرأتُ : قرأ : فعْلٌ ماضٍ مبنيٌ على السكون ، والتاء ضمير متصل مبنيٌ على الضم في محل رفع فاعل .

الجريدة : مفعول به منصوبٌ ، وعلامةُ نصبه الفتحة الظاهرة على آخره .

إلا : حرفُ استثناءٍ .

صفحةً : مستثنىً منصوب ، وعلامةُ نصبه الفتحة الظاهرة على آخره .

2-

يعاقبُ : فعل مضارعٌ مرفوعٌ ، وعلامةُ رفعه الضمة الظاهرة على آخره .

الله : اسمُ الجلالة فاعل مرفوع ، وعلامةُ رفعهِ الضمة الظاهرةُ على آخره .

عباده : عبادَ :مفعول به منصوب ، وعلامةُ نصبه الفتحة الظاهرة على آخره ، وهو مضاف والهاء : ضمير متصل مبنيٌ على الضمِّ في محل جرٍّ مضاف إليه .

إلا : أداةُ استثناءٍ .

المذنب : مستثنى منصوب ، وعلامةُ نصبه الفتحة الظاهرة على آخره .

ويجوز في ( إلا المذنب ) أن يُعْرَبَ هكذا : 

إلا : أداةُ حَصْرٍ .

المذنب : بدلٌ من ( عبادَ ) منصوبٌ ، وعلامةُ نصبه الفتحة الظاهرة على آخره .

3-

لم :حرفُ جزمٍ و قَلْبٍ .

يلتحق : فعل مضارع مجزوم ، وعلامة جزمه السكون الظاهر على آخره .

بنادي : الباء : حرف جرٍ ، ونادي : اسمٌ مجرورٌ بالباء ، وعلامةُ جره الكسرة المقدرة على آخره منع من ظهورها الثِّقَلُ ، وهو مضاف .

الفروسية : مضافٌ إليه مجرورٌ ، وعلامةُ جره الكسرة الظاهرة على آخره .

إلا : أداة حصر .

الشباب : فاعلٌ مرفوعٌ ، وعلامةُ رفعهِ الضمة الظاهرة على آخره .

التدريب الحادي عشر

ج-

ما بقي إلا كتفها ( مُفَرَّغٌ ) .

كُلُّهَا بَقِي إلا كَتِفها ( تَامٌ مُثْبَتٌ ) .

د-

ما بقي إلا كَتِفُهَا ( فاعلٌ مرفوعٌ ) .

كُلُّهَا بَقِي إلا كَتِفَهَا ( مستثنى منصوب ) .

هـ-

ذبحنا : ذبح : فعلٌ ماضٍ مبنيٌ على السكون لاتصاله بناء الفاعل ، والناء : ضمير متصلٌ مبنيٌ على السكون في محل رفع فاعل .

شاةً : مفعولٌ به منصوبٌ ، وعلامةُ نصبهِ الفتحة الظاهرة على آخره .

لا : أداةُ نهي و جزم .

تصاحب : فعل مضارع مجزوم بلا الناهية ، وعلامة جزمه السكون الظاهر على آخره ، والفاعل ضمير مستتر وجوبًا تقديره ( أنت ) .

إلا : أداةُ حصرٍ مُلْغَاةٌ .

مؤمنًا : مفعولُ به منصوب ، وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره .

إلا : أداةُ حصرٍ مُلْغَاةٌ .

تقيُّ : فاعلٌُ مرفوعٌ ، وعلامةُ رفعهِ الضمة الظاهرة على آخرهِ .
التَّــمْــيِــيـــزُ

التدريب الأول

1- كوكبًا ( تمييز اسم ) .

2- خيرًا ( تمييز اسم ) .

3- حُبًّا ( تمييز جملة ) .

4- أذرُعٌ ( تمييز اسم ) .

5- ذهبًا ( تمييز اسم ) .

6- طالبًا ( تمييز اسم ) .

7- سُكَّرًا ( تمييز اسم ) .

8- بَأْسًا ( تمييز جملة ) .

9- خاطرًا ( تمييز جملة ) .

التدريب الثاني

1- يوجدُ في المنزلِ عشرون نافذةً .

2- أفضل الناسِ أكملهم عقلاً .

3- لمنزلنا أحدَ عشرَ مفتاحًا .

4- لا تصاحب إلا أكثرَ الناسِ استقامةً .

5- اشترت الفتاة عقدًا فِضَّةً .

6- من قدم من الخيرِ ذرةً يلقَ جزاءه .

7- صنعَ النجارُ بابًا حديدًا .

8- اشتريتُ خمسةَ عشرَ مترًا من القماشِ .

9- أكلتُ لحمًا طيرًا .

التدريب الثالث

1- طيرًا .

2- ذهبًا .

3- فضةً .

4- قمحًا .

5- سنتيمترًا .

6- ذرعًا .

7- كيس .

8- سعرًا .

التدريب الرابع

2- ازداد القائدُ غضبًا على جنودِهِ .

3- ساءَ المريضُ صحةً البارحةَ .

4- يكثرُ البعوضُ عددًا في أوقاتِ الاعتدالِ .

5- صغرتِ السياراتُ الجديدةِ حجمًا .

6- يرتفعُ النفطُ ثمنًا في الأزماتِ .

7- نقصت هذه السلعة وزنًا .

التدريب الخامس

ب-

1- المناسبةَ .

2- نائب الفاعل ( سِبَاقٌ ) ، فعله ( نُظِّمَ ) .

3- جماعات : حال منصوب ، وعلامةُ نصبه الكسرة نيابة عن الفتحة لأنه جمع مؤنث سالم .

4- تحميسًا .

ج-

مثالين لألف لا تنطق ( انطلق ، استغل ) .

مثالين لألف زائدة خطًّا ( صاروا ، صدرًا ) .

د-

تمييز الاسم ( عصرًا ، مستابقًا ، فستقًا ) .

تمييز الجملة ( حماسة ، أثرًا ، صدرًا ) .

التدريب السادس

ب -

1-

الحاضرون : مبتدأٌ مرفوعٌ ، وعلامةُ رفعهِ الواو لأنه جمع مذكر سالم .

اليوم : ظرفُ زمان منصوبٌ ، وعلامةُ نصبه الفتحة الظاهرة على آخره .

ثلاثون : خبرٌ مرفوعٌ ، وعلامةُ رفعه الواو لأنه ملحق بجمع المذكر السالم .

طالبًا : تمييز منصوبٌ ، وعلامةُ نصبه الفتحة الظاهرة على آخره .

2- 

يشرق : فعلٌ مضارعٌ مرفوعٌ ، وعلامةُ رفعه الضمة الظاهرة على آخره .

المؤمن : فاعلٌ مرفوعٌ ، وعلامةُ رفعهِ الضمة الظاهرة على آخره .

وجهًا : تمييز منصوبٌ ، وعلامةُ نصبه الفتحة الظاهرة على آخره .

ج-

1-

اشتعل : فعلُ ماضٍ مبنيٌ على الفتح الظاهر على آخره .

الرأسُ : فاعلٌ مرفوعٌ ، وعلامةُ رفعهِ الظمة الظاهرة على آخرهِ .

شيبًا : تمييز منصوبٌ ، وعلامةُ نصبه الفتحة الظاهرةُ على آخره .

2-

ثمنُ : مبتدأٌ مرفوعٌ ، وعلامةُ رفعهِ الضمة الظاهرة على آخرهِ ، وهو مضاف .

المذياع : مضاف إليه مجرور ، وعلامةُ جره الكسرة الظاهرة على آخره .

سبعون : خبرٌ مرفوعٌ ، وعلامةُ رفعه الواو لأنه ملحق بجمع المذكر السالم .

ريالاً : تمييز منصوبٌ ، وعلامةُ نصبه الفتحة الظاهرة على آخره .

3-

أخذنا : أخذ : فعلُ ماضٍ مبنيٌ على السكون لاتصاله بناء الفاعل، والناء : ضمير متصل مبنيٌ على السكون في محل رفع فاعل .

حزمةً : مفعولٌ به منصوبٌ ، وعلامةُ نصبه الفتحة الظاهرة على آخره .

حطبًا : تمييز منصوبٌ ، وعلامةُ نصبه الفتحة الظاهرة على آخره .

4-

بني : فعلُ ماضٍ مبنيٌ للمجهولِ مبنيٌ على الفتح الظاهر على آخره .

مئتا : نائبُ فاعل مرفوع ، وعلامةُ رفعه الألف لأنه ملحقٌ بالمثنى ، وهو مضاف .

ذراعٍ : مضاف إليه مجرور ، وعلامةُ جرهِ الكسرة الظاهرة على آخره .

سُورًا : تمييز منصوبٌ ، وعلامةُ نصبه الفتحة الظاهرة على آخره .

التدريب السابع

1- حملَ الجملُ ثلاثينَ كيسًا ( تمييز اسم ) .

2- أُوزِّعُ صدقةً تمرًا ( تمييز جملة ) .

3- ترغبين في عشرين مثقالاً ذهبًا ( تمييز اسم ) .

4- نلبسُ في الشتاءِ ثيابًا صوفًا ( تمييز جملة ) .

5- يحسنُ المؤمنُ خلقًا ( تمييز جملة ) .

6- مكثتُ في المنزلِ ثلاثين دقيقةً . ( تمييز اسم ) .

7- يكثرُ البعوضُ عددًا في أوقاتِ الاعتدالِ ( تمييز جملة ) .

8- ساقَ الراعي ماشيته غنمًا ( تمييز جملة ) .

9- سَعِدَ محمدٌ حظًا بلقاء صديقه ( تمييز جملة ) .

العَدَدُ تذكيرُهُ وتَأْنِيثُه ، إعْرَابُهُ ، تَمْيِيزُه

التدريبُ الأول

1- ثلاثة ( مؤنث ) .

2- سبع ( مذكر ) ، ثمانية ( مؤنث ) .

3- تسع ( مذكر ) .

4- أربع ( مذكر ) .

5- عشر ( مذكر ) .

التدريب الثاني

1- ستُ سنواتٍ .

2- ستةُ أركانٍ .

3- سبعةُ أشواطٍ .

4- سبعةُ موانئ .

5- خمسةُ أيامٍ .

6- خمسُ محطاتٍ .

التدريب الثالث

1- واحدةً .

2- أربعةُ .

3- اثنين .

4- عشرةُ .

5- عشرةُ .

التدريب الرابع

1- مدارسَ .

2- أفرادٍ .

3- صحائفَ .

4- أيامٍ .

5- أصابعٍ .

6- ركعاتٍ .
التدريب الخامس

1- أربعَ ركعاتٍ .

2- ستةَ أيامٍ .

3- سبعةَ أشواطٍ .

4- ثلاثُ نخلاتٍ .

5- تسعةِ ريالاتٍ .

6- خمسةُ طلابٍ .

التدريب السادس

1- ستُ حصصٍ .

2- أربعُ خلفاءَ .

3- ثمانيةُ أبوابٍ ، سبعةُ أبوابٍ .

4- أربعُ ركعاتٍ .

5- ستُ سنواتٍ .

6- ستةُ فصولٍ .

التدريب السابع

1- دولٍ .

2- مناراتٍ .

3- ثلاثُ .

4- خمسةُ .

5- أقلامٍ .

6- أجزاء .
التدريب الثامن

التمييز المذكر - التمييز المؤنث 

1- جاءَ ثلاثةُ طلابٍ - تفوقت ثلاثُ طالباتٍ .

2- في الحقيبةِ أربعةُ أقلامٍ - استلمَ الطالبُ أربعَ جوائز .

3- اشتريتُ الكتابَ بتسعةِ ريالاتٍ - بقيَ عن الاختبارِ تسعُ ليالٍ .

4- فازَ المنتخبُ بخمسةِ أهدافٍ - صلى الطفلُ خمسَ صلواتٍ .

5- استمرت الرحلةُ ستةَ أيامٍ - حفظ التلميذُ ستَ سورٍ .

6- عددُ أيام الأسبوع سبعةُ أيامٍ - في المدرسةِ سبعُ لوحاتٍ 

التدريب التاسع

ب-

حضر : فعلُ ماضٍ مبنيٌ على الفتح .

طالبان : فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة الألف ، لأنه مثنى .

اثنان : صفة ( لطالبان ) مرفوعة ، وعلامة رفعه الألف لأنه ملحق بالمثنى .

ج-

1- 
سورة : مبتدأ مرفوع ، وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره ، وهو مضاف .

الفاتحة : مضاف إليه مجرور ، وعلامة جره الكسرة الظاهرة على آخره .

سبع : خبر المبتدأ مرفوع ، وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره .

آيات : مضاف إليه مجرور ، وعلامة جره الكسرة الظاهرة على آخره .

2-
 حفظت : حفظ فعلُ ماضٍ مبنيٌ على السكون لاتصاله بتاء الفاعل ، والتاء : ضمير متصل مبنيٌ على الضم في محل رفع فاعل .

خمسة : مفعول به منصوب ، وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره .

أجزاء : مضاف إليه مجرور ، وعلامة جره الفتحة نيابة عن الكسرة لأنه ممنوع من الصرف .

العَدَدُ تذكيرُهُ وتَأْنِيثُه ، إعْرَابُهُ ، تَمْيِيزُه

ثانيًا : الأعدادُ من 11 - 19

التدريب الأول

1- اثنتا عشرة ( مؤنث ) .

2- أحد عشر ( مذكر ) .

3- اثنا عشر ( مذكر ) .

4- إحدى عشرة ( مؤنث ) .

التدريبُ الثاني

1- ثلاث عشرة سنةٍ .

2- خمسة عشر يومًا .

3- اثنتا عشرة سنةً .

4- أحد عشر ركنًا .

5- أربعة عشر شوطًا .

التدريب الثالث

1- أربع عشرة .

2- خمسة عشر .

3- إحدى عشرة .

4- تسعة عشر .

5- عشر .

6- سبع عشرة .
التدريب الرابع

1- نخلةً .

2- كتابًا.

3- لوحةً .

4- مصباحًا .

5- ركعةً .

6- رسالةً .
التدريب الخامس

1- خمسَ عشرةَ ليلةً .

2- عشرُ نخلاتٍ .

3- اثنتيْ عشرةَ مدينةً .

4- أحدَ عشرَ موضوعًا .

5- أربعةَ عشرَ طالبًا .

6- أربعَ عشرةَ طالبةً .

التدريب السادس

1- اثنتا عشرةَ ساعةً .

2- خمسَ عشرةَ كلمةً ، إحدى عشرةَ كلمةً .

3- اثنيْ عشرَ طالبًا .

4- إحدى عشرةَ فتاةً ، أربعةَ عشرَ فتىً .

5- ثلاثةَ عشرَ فصلاً .

6- اثنا عشرَ شهرًا .

التدريب السابع

1- مناراتٍ .

2- إحدى عشرة .

3- ثلاث عشرة .

4- سورةً .

5- سنةً .

6- ثلاثُ .
التدريب الثامن

التمييز المذكر - التمييز المؤنث 

1- في المجلسِ ستةُ رجالٍ - أقلعت ستُ طائراتٍ .

2- تنافس على المسابقةِ سبعُ طلابٍ - على الشجرةِ سبعُ عصافيرَ .

3- خُصِصَتْ للبطولةِ ثمانيةُ ملاعبَ - تعملُ في العيادةِ ثمانُ ممرضاتٍ .

4- قرأتُ أحدَ عشرَ كتابًا - استغرقتِ الرحلةُ إحدى عشرةَ ساعةً .

5- حضرَ الحفلَ اثنا عشرَ مديرًا - شاهدتُ اثنتيْ عشرةَ طائرةً .

6- حفظَ محمدٌ تسعةَ عشرَ جزءً - مدةُ البرنامجِ تسعَ عشرةَ دقيقةً .

التدريبُ التاسع

ب-

رأى : فعلُ ماضٍ مبنيٌّ على السكون ، والتاء : ضمير متصل في محل رفع فاعل .

سبعة عشر : اسمٌ مبنيٌ على فتح الجزأين في محل نصب مفعول به .

طائرًا : تمييز منصوب ، وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره .

على : حرف جر .

الشجرة : اسم مجرور بـ ( على ) ، وعلامة جره الكسرة الظاهرة على آخره .

ج-

1-

وصلتني : وصل : فعلُ ماضٍ مبنيٌ على الفتح ، والتاء تاء التأنيث الساكنة ، والنون للوقاية ، وياء المتكلم ضمير متصل في محل نصب مفعول به .

اثنتا : فاعل مرفوع ، وعلامة رفعه الألف ، لأنه ملحق بالمثنى .

عشر : اسم مبني على الفتح لا محل له من الإعراب .

رسالة : تمييز منصوب ، وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره .

2-

افتتحتِ : افتتح فعلُ ماضٍ مبنيٌّ على الفتح ، والتاء تاء التأنيث الساكنة ( وحركت بالكسر لالتقاء الساكنين ) .

الوزارة : فاعلٌ مرفوعٌ ، وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره .

تسع عشرة : اسمٌ مبنيٌّ على فتح الجزأين في محل نصب مفعول به .

مدرسة : تمييز منصوب ، وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره .

3-

تخرج : فعلُ ماضٍ مبنيٌّ على الفتح .

هذا : اسم إشارة مبنيٌّ على السكون في محل نصب مفعول به .

العام : صفة لاسم الإشارة منصوبةٌ مثلها ، وعلامة نصبها الفتحة الظاهرة على آخرها.

أربع عشرة : اسمٌ مبنيٌّ على فتح الجزأين في محل رفع فاعل .

طبيبةً : تمييز منصوب ، وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره .

التدريب العاشر

1-

اثنين ، لأن المعدود مذكر والعدد اثنان يطابق معدوده .

تسع ، لأن المعدود مؤنث و الأعداد من ثلاثة إلى عشرة تخالف معدودها دائمًا .

واحدة ، لأن المعدود مؤنث والعدد واحد يطابق معدوده .

اثنان ، لأن المعدود مذكر والعدد اثنان يطابق معدوده .

واحد ، لأن المعدود مذكر والعدد واحد يطابق معدوده .

اثنتان ، لأن المعدود مؤنث والعدد اثنان يطابق معدوده .

سبعة ، لأن المعدود مذكر و الأعداد من ثلاثة إلى عشرة تخالف معدودها دائمًا .

عشرة ، لأن المعدود مذكر و الأعداد من ثلاثة إلى عشرة تخالف معدودها دائمًا .

2-

سبعة عشر .

3-

اثني عشر .

4-

تمييز مفرد منصوب / معلمًا .

تمييز مفرد مجرور / معلمين .

التدريب الحادي عشر

1- حفظتُ ثلاثَ صفحاتٍ .

2- جاءَ ثلاثةُ طلابٍ .

3- في مدرستنا سبعةُ معلمين .

4- أكرمتِ المديرةُ اثنتي عشرة معلمةً .

5- كُرِّمَ خمسةَ عشرَ معلمًا .

6- اشتريتُ سيارةً واحدةً .

7- للمبنى تسعةَ عشرةَ نافذةً .

8- زرعتُ ثلاثَ نخلاتٍ .

ثالثًا : ألفاظُ العقودِ و الأعدادُ المُتعاطفةُ و المئةُ

والألفُ و المِليون و مُضاعفاتُهَا

التدريبُ الأول

العدد - تمييزه

1- سبعين - رجلاً .

2- ألف - سنة .

خمسين - عامًا .

3- سبع - سنابل .

مئة - حبة .

4- ألف - سنة .

5- ثلاثون - شهرًا .

أربعين - سنة .

التدريب الثاني

1- ثلاثون ، ستون .

2- مئةُ .

3- سبعةٍ و عشرين .

4- سنةً .

5- عشرون .

6- مترٍ ، مئةُ ألفٍ .

7- ستون .

8- مئةُ ، مئتي .
التدريب الثالث

1- طنٍّ .

2- عشرون .

3- يومًا .

4- ثلاثون .

5- تسعةٌ و تسعون .

6- نخلةٍ .

7- سنةً .

التدريب الرابع

1- عمرُ الرجلِ خمسةٌ و سبعون عاماً – عمرُ الرجلِ خمسٌ و أربعون سنةً .

2- في المدرسةِ ثلاثون بابًا - في المدرسةِ ثلاثونَ نافذةً .

3- يوجدُ في الرياضِ أكثرُ من ألفِ مسجدٍ – يوجدُ في منطقة الرياضِ أكثرُ من ألفِ مدرسةٍ .

4- قيمةُ السيارةِ مئتا ألفِ ريالٍ – ألفُ ريالٍ تساوي مئتا ألفِ هللةٍ .

5- قيمة المنزلِ خمسُ مئةِ ألفِ ريالٍ – في الغابة خمسُ مئةِ ألفِ شجرةٍ .

6- يهاجرُ في السنةِ أربعةُ ملايين طائرٍ . – عددُ السكانِ أربعةُ ملايينِ نسمةٍ .

7- جاءَ ثلاثةُ طلابٍ – نجحت ثلاثُ طالباتٍ .

8- كُرِّمَ ثمانيةُ معلمين . – كُرِّمَت ثمان معلماتٍ .

التدريب الخامس

1- خمسٌ و عشرون سنةً – أربعون سنةً – ثلاثٍ و خمسين سنةً – ثلاثٌ و ستون سنةً .

2- ستُ مئةِ طالبٍ- ثلاث مئةِ تلميذٍ – مئةٌ و أربعون طالبًا – مئةٌ و ستون طالبًا .

التدريب السادس

ب-

تبلغ : فعل مضارع مرفوع ، وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره .

مساحة : فاعل مرفوع ، وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره وهو مضاف .

المملكة : مضاف إليه مجرور ، وعلامة جره الكسرة الظاهرة على آخره .

مليونين : مفعولٌ به منصوب ، وعلامة نصبه الياء ، لأنه ملحق بالمثنى .

وخمس مئة : الواو : حرف عطف ، وخمس : اسم معطوفٌ على ( مليونين ) منصوب ، وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره ، وخمس مضاف .

ومئة : مضاف إليه مجرور ، وعلامة جره الكسرة الظاهرةعلى آخره ، وهو مضاف .

كيلٍ : مضاف :إليه مجرور ، وعلامة جره الكسرة الظاهرة على آخره .

مربعٍ : صفةٌ لِـ ( كيلٍ ) مجرورةٌ مثلها ، وعلامة جرها الكسرة الظاهرة على آخره .

ج-

1-

المسافة : مبتدأ مرفوع ، وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره .

بين : ظرف مكان منصوب ، وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره ، وهو مضاف .

الرياض : مضاف إليه مجرور ، وعلامة جره الكسرة الظاهرة على آخره .

والقصيم : الواو حرف عطف، والقصيم : اسم معطوفٌ على ( الرياض ) مجرور وعلامة جره الكسرة الظاهرة على آخره .

ثلاث : خبر مرفوع ، وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره ، وهو مضاف .

مئة : مضاف إليه مجرور ، وعلامة جره الكسرة الظاهرة على آخره .

وعشرون : الواو حرف عطف ، وعشرون : اسم معطوفٌ على ( ثلاث ) مرفوع وعلامة رفعه الواو ، لأنه ملحق بجمع المذكر السالم .

كيلاً : تمييز منصوب ، وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره.

2-

يسع : فعل مضارع مرفوع ، وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره .

الحرم : فاعل مرفوع ، وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره .

أكثر : مفعول به منصوب ، وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره .

من : حرف جر .

مليون : اسم مجرور بـمن ، وعلامة جره الكسرة الظاهرة على آخره ، وهو مضاف.

مُصلٍّ : مضاف إليه مجرور ، وعلامة جره الكسرة الظاهرة على آخره .

التدريب السابع

ب-

مئةِ 

سبعَ مئةِ 

ألفِ

ألفِ

ج-

يضمُ : فعل مضارع مرفوع ، وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره ، والفاعل ضمير مستتر تقديره هو .

ثمانين : مفعول به منصوب ، وعلامة نصبه الياء ، لأنه ملحق بجمع المذكر السالم .

مرجعًا : تمييز منصوب ، وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره .

مئتين : اسم مجرور بعلى ، وعلامة جره الياء ، لأنه ملحق بجمع بالمثنى .

وأربعين : الواو حرف عطف ، وأربعين : اسم معطوفٌ على مئتين مجرور ، وعلامة جره الياء ، لأن ملحق بجمع المذكر السالم .

على : حرف جر .

ألفي : اسم مجرور بعلى ، وعلامة جره الياء ، لأنه ملحق بالمثنى ، وهو مضاف .

مجلة : مضاف إليه ، مجرور ، وعلامة جره الكسرة الظاهرة على آخره .

د-

كلمتين فيهما همزة وصل ( الفنون – القصص )

كلمتين فيهما همزة قطع ( إضافة – أنا )

هـ -

الألف .

التدريب الثامن 
1- سلمتُ على عشرين رجلاً .

2- نجحَ خمسةٌ و عشرون طالبًا .

3- قرأتُ مئةَ صفحةٍ .

4- جاءَ خمسةَ عشرَ زائرًا .

5- كَرَّمَ المُديرُ اثني عشرَ طالبًا .

جمع وترتيب (م ع ل م ه) الرجاء الدعاء لي و لمن حل التدريبات
